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Niederschrift 
 
über die 15. öffentliche Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Wisch am  
1. Dezember 2011 in im Hause des Bürgermeisters in Wisch. 
 
Beginn der Sitzung: 20:00 Uhr 
Ende der Sitzung: 21:10 Uhr 
 
Anwesend: 
1. Bürgermeister Hans-Werner Petersen 
2. Gemeindevertreterin Veronika Maaßen 
3. Gemeindevertreter Karl-Friedrich Dethlefsen 
4. Gemeindevertreter Werner Norden 
5. Gemeindevertreter Kai Paulsen 
6. Gemeindevertreterin Elke Jensen 
7. Gemeindevertreterin Doris Petersen 
 
Außerdem sind anwesend: 
Norbert Strehlow, Schriftführer, Amt Nordsee-Treene 
1 Zuhörer 
 
 
Bürgermeister Hans-Werner Petersen eröffnet die Sitzung der Gemeindevertretung der Ge-
meinde Wisch. Er begrüßt die Anwesenden recht herzlich und stellt die form- und fristgerech-
te Ladung fest. Die Gemeindevertretung ist beschlussfähig. Gegen die Tagesordnung beste-
hen keine Einwände.  
Jedoch wird die Tagesordnung um einen Tagesordnungspunkt erweitert. TOP 8 beinhaltet 
„Zuschuss zum Dänischen Gesundheitsdienst“. Die anderen Punkte verschieben sich ent-
sprechend. Somit ergibt sich folgende neue 
 
Tagesordnung 
1. Einwohnerfragestunde 
2. Feststellung der Niederschrift über die 14. Sitzung am 9.6.2011 
3. Bericht des Bürgermeisters 
4. Anfragen aus der Gemeindevertretung 
5. Breitbandversorgung - Sachstand 
6. Erlass einer Haus- und Nutzungsordnung für die Jugend- und Sporthütte in Ramstedt 
7. Erlass einer neuen Hundesteuersatzung 
8. Zuschuss zum Dänischen Gesundheitsdienst Südschleswig e.V. 
9. Genehmigung von über- und außerplanmäßigen Ausgaben 
10. Erlass der Haushaltssatzung 2012 
Nicht öffentlich 
11. Grundstücksangelegenheiten 
 
 
1. Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Fragen gestellt. 
 
 
2. Feststellung der Niederschrift über die 14. Sitzung am 09.06.2011 
 
Die Niederschrift über die 14. Sitzung wird einstimmig festgestellt. 
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3. Bericht des Bürgermeisters 
 
Bürgermeister Petersen berichtet über folgende Termine, Angelegenheiten und Veranstal-
tungen: 
• 14.06. Versammlung Schl.-Holst. Gemeindetag in Drelsdorf. Weiterhin fand die Ver-

sammlung der Aktiv-Region im Kirchspielskrug in Tetenbüll statt. 
• 20.06 Versammlung Schulverband Friedrichstadt. 
• 22.06. …∗ wurde zum 85. Geburtstag von der Gemeinde ein Präsentkorb überreicht. 
• Am 28.06. war die NDR 1 Welle Nord in Wisch zu Gast. Die Topographie der Gemeinde 

Wisch ging am 06.07. auf Sendung.  
• Am 30.06. tagte der Amtsausschuss in Hattstedt. 
• Am 19.08. fand die Feierstunde für die Übergabe des neuen Feuerwehrfahrzeuges für 

die FF in Schwabstedt statt. 
• Das traditionelle Kinderringreiten in Wisch wurde am 20.08. durchgeführt. 
• 29.08. Schulverbandsversammlung in Koldenbüttel 
• 30.08. Ausfall der GV-Sitzung Wisch sowie Sitzung des Fördervereins Mehrzweckhalle 

Kirchspiel Schwabstedt. 
• 01.09. Sitzung des Wirtschafts-, Verkehrs- und Tourismusausschusses in der MZH in 

Schwabstedt. 
• 02.09. 81. Geburtstag von …∗ 
• 04.09. Feier zum 10-jähr. Bestehen des H.G.V. Schwabstedt in der MZH. 
• 07.09. Sitzung Haupt- und Finanzausschuss des Amtes Nordsee-Treene 
• 13.09. Bürgermeister Dienstversammlung im Kreishaus Husum. 
• 14.09. Aussprache wegen Ausweisung von Windeignungsflächen im Bereich des Amtes 

mit Herrn Jansen vom Kreis. Es wurden die angenommenen und abgelehnten Flächen 
erläutert. Da die vorgesehenen Flächen im Bereich Ramstedt-Schwabstedt im Eider-
Treene-Sorge Gebiet liegen mit ihrem charakteristischem Landschaftsraum, erfolgt hier 
keine Übernahme von Windeignungsflächen (z.B. für Bürgerwindpark). 

• 15.09. Sitzung des Ausschusses für Jugend- Soziales und Fremdenverkehr im 
Dörpshuus in Ramstedt. Hier wurde eine Haus- und Nutzungsverordnung für die Jugend- 
und Sporthütte am Sportplatz erörtert. 

• 17.09. Ringreiten in Wisch. 
• Am 25.09. wurde der Bauernmarkt in Schwabstedt durchgeführt. 
• Am 28.09. tagte der Amtsausschuss auf Nordstrand. U.a. ging es um das Förderpro-

gramm für die Umrüstung der Straßenbeleuchtung auf LED. Zum Thema Breitband wur-
de über den neuesten Stand informiert. Beim Amtsgebäude in Mildstedt steht eine Dach-
sanierung (Kosten ca. 100.000 €) wegen Schwamm- und Pilzbefall an. 
Weiterhin wurde berichtet über die Präsentation der Aktiv-Region Südliches NF bei der 
Grünen Woche in Berlin (20.-27. Jan. 2012). Die entstehenden Kosten hierfür werden mit 
rd. 100.000 € beziffert, davon würden 55 % vom Land gefördert, der andere Teil muss 
aus der Region finanziert werden. Hierzu würden Sponsoren gesucht. Der Amtsaus-
schuss beschließt den 1. Nachtragshaushalt 2011. Der Umlagesatz für die Amtsumlage 
wurde von 19,64 % auf 20,51 % der Umlagegrundlagen festgesetzt. Der langjährige Bür-
germeister Karl-Heinz Harder von der Gemeinde Oldersbek wurde verabschiedet. Die 
Gleichstellungsbeauftragte des Amtes hat gekündigt. Die Stellenausschreibung läuft. 

• Am 02.10. fand der Kameradschaftsabend der FF Ramstedt-Wisch statt. 
• Am 05.10. fand die Sitzung des SV Herzog-Ulrich-Schule im Fährhaus in Schwabstedt 

statt. Zur Zeit sind 89 Schüler/innen an der Schule. Für das Schuljahr 2012/13 liegen bis 
jetzt 17 Neuanmeldungen vor. Zum 31.10. endet das Arbeitsverhältnis mit Heinz Thom-
sen aus Wisch. …∗ nimmt seine Tätigkeit als Hausmeister stundenweise wieder auf. 

• Die Jahreshauptversammlung der Fischereigenossenschaft Unterlauf Treene fand am 
14.10. im Hotel zur Treene statt. 

                                                           
∗

 Name wird aus datenschutzrechtlichen Gründen nicht angezeigt. 
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• 25.10. Jahreshauptversammlung Förderverein Diakonie Schwabstedt/Ostenfeld in Win-
nert. 

• 26.10. Kaufvertrag mit …∗ wegen Verkauf einer Wegfläche. 
• 12.11. wurde der 4. St.-Martins-Laternen-Sternmarsch nach Schwabstedt durchgeführt. 
• 13.11. Kranzniederlegung zum Volkstrauertag am Ehrenmal. 
• 17.11. Amtsausschuss tagte in Arlau-Schleuse. Der Haushalt 2012 wurde beschlossen. 

Die Amtsumlage beträgt 20,11 %. Weiterhin Sachstandsbericht zu einer Bürgerbreit-
bandgesellschaft. Die Dachsanierung des Amtsgebäudes wird aufs nächste Frühjahr 
verschoben. 

• 17.11 …∗ hat Ihren 88. Geburtstag. Da sie z.Zt. erkrankt ist, wünscht die Gemeindever-
tretung gute Besserung. 

• Beratung des Gemeinde-Haushalts 2012 in der Amtsverwaltung. 
• 28.11. Der Kindergartenausschuss der Gemeinde Schwabstedt hat den Bau- bzw. Um-

bauzustand des Kindergartens im Treenehaus begutachtet. Mit der Fertigstellung wird für 
Januar 2012 gerechnet. Zukünftig ist auch eine Kinderkrippe vorgesehen. Weiterhin ist 
eine Verlängerung der Öffnungszeiten geplant (07:00 – 15:00 Uhr mit Mittagessen). 

• Am 30.11. tagte der Schulverband Friedrichstadt in Drage. Zur Zeit besuchen 151 Kinder 
die Grundschule in Friedrichstadt. 24 Schüler werden im Förderzentrum in Koldenbüttel 
unterrichtet. Der Wischer Anteil an der Schulverbandsumlage für die Förderschule be-
trägt 596 €. 

• Für die Kriegsgräberfürsorge spendet die Gemeinde wie jedes Jahr 10 €. 
• Durch die Fa. Thorsten Lassen wurde eine 50 m lange Regenwasserleitung im Bekweg 

erneuert. 
• Für Reparaturen am Lagedeich hat die Gemeinde 701,24 € zugezahlt. 
• Am Buswendeplatz im Bekweg ist die Straßenlampe mutwillig zerstört worden. Weiterhin 

ist auch der gemeindliche Bekanntmachungskasten beschädigt worden. Der Bürgermeis-
ter und Werner Norden werden sich um die Instandsetzung kümmern. 

 
 
4. Anfragen aus der Gemeindevertretung 
 
Es liegen keine Anfragen vor. 
 
 
 

 
 

5. Breitbandversorgung - Sachstand 
 
Bürgermeister Petersen erinnert an die kommende gemeinsame Sitzung der Kirchspielsge-
meinden am 07.12. im Dörpshus in Ramstedt wegen der Breitbandversorgung.  
Bürgermeister Petersen berichtet über den aktuellen Stand des Breitband-Projektes. Das 
Finanzkonzept sieht vor, in 5 Abschnitten den Ausbau eines Breitbandnetzes zu verwirkli-
chen. Angedacht ist, für größere Unternehmen und Gemeinden in 10.000 € Schritten zu ge-
hen, d.h. 1.000 € Einlage und 9.000 € Darlehen und für Privatpersonen und kleineren Unter-
nehmen in 1.000 € Schritten, d.h. 100 € Einlage und 900 € Darlehen. Hinsichtlich der An-
schlussquote sind 80 % wirtschaftlich. Für Wisch würde dies bedeuten, dass von den 40 
Haushalten mindestens 32 Haushalten zusagen müssten. Die Verzinsung würde 2,5 – 4 % 
betragen. Bei geringerer Quote wird die Verzinsung entsprechend niedriger ausfallen bzw. 
ganz wegfallen. 
Für die Gründung einer Gesellschaft sind zunächst ca. 250.000 € als Startsumme erforder-
lich.  
Hierzu betont die Gemeindevertretung, dass sie der Breitbandversorgung in den Gemeinden 
und der Gründung einer Breitbandnetzgesellschaft positiv gegenübersteht. Aufgrund der 
schlechten finanziellen Lage der Gemeinde, sieht sich die Gemeinde aber z. Zt. nicht in der 
Lage, einen finanziellen Beitrag zu leisten. 

                                                           
∗

 Name wird aus datenschutzrechtlichen Gründen nicht angezeigt. 
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6. Erlass einer Haus- und Nutzungsordnung für die Jungend- und Sporthütte in 

Ramstedt 

 
Bürgermeister Petersen berichtet über die Notwendigkeit einer Haus- und Nutzungsordnung 
für die Jugend- und Sporthütte in Ramstedt. Die Vorlage zur Haus- und Nutzungsordnung 
liegt jedem Gemeindevertreter vor.  
Sie wird in der vorliegenden Fassung vom September 2011 einstimmig genehmigt. 
 
 
7. Erlass einer neuen Hundesteuersatzung 
 
Bürgermeister Petersen berichtet, dass für die Erhebung der Hundesteuer in der Gemeinde 
Wisch eine neue Satzung erlassen werden muss, da Satzungen nach 20 Jahren ihre Gültig-
keit verlieren. Die Höhe der Hundesteuer bleibt unverändert.  
Das vorliegende Satzungsmuster wird rückwirkend zum 01.01.2011 einstimmig beschlossen. 
 
 
8. Zuschuss zum Dänischen Gesundheitsdienst e.V. 
 
Bürgermeister Petersen verliest einen Antrag des Dänischen Gesundheitsdienstes auf Bezu-
schussung für das Jahr 2012. 
Nach kurzer Beratung beschließt die Gemeindevertretung einstimmig, keinen Zuschuss zu 
gewähren. 
 
 
9. Genehmigung von über- und außerplanmäßigen Ausgaben 
 
Norbert Strehlow verließt die einzelnen überplanmäßigen Ausgaben nach Produkten. Die 
Haushaltsabweichungen von den Haushaltsansätzen liegen in einem vertretbaren Rahmen. 
Die Ausgaben über 500 € in den Bereichen SV-Umlage Schwabstedt (21101.531300), 
Schulkostenbeiträge für Gymnasien (21701.545200) sowie Schulkostenbeiträge für Gemein-
schaftsschulen (21801.545200) werden von der Gemeindevertretung einstimmig genehmigt. 
 
 
10. Erlass der Haushaltssatzung 2012  
 
Der Entwurf des doppischen Haushalts wird von Norbert Strehlow vorgestellt und erläutert. 
Dabei sieht der Ergebnisplan Erträge von 109.700 € und Aufwendungen von 117.700 € vor. 
Der Jahresfehlbetrag beträgt 8.000 €. Die einzelnen Produktbereiche sind erläutert. 
Der Finanzplan sieht aus laufender Verwaltungstätigkeit Einzahlungen von 107.400 € und 
Auszahlungen von 113.500 € vor. Die liquiden Mittel haben dann einen Bestand von 6.900 €. 
Die Hebesätze für die Grundsteuern müssen nach den landesrechtlichen Vorgaben wie folgt 
angehoben werden: 
Grundsteuer A (Land- und forstwirtschaftliche Betriebe) 350 % 
Grundsteuer B (für Grundstücke)    370 % 
Gewerbesteuer unverändert     350 % 
Der Höchstbetrag für unerhebliche über- und außerplanmäßige Aufwendungen und Auszah-
lungen, für deren Leistung oder Eingehung der Bürgermeister seine Zustimmung erteilen 
kann, wird auf 1.500 Euro angehoben. 
Die Gemeindevertretung beschließt einstimmig, die Haushaltssatzung für 2012 zu erlassen 
 
 
Für den nicht öffentlichen Teil der Sitzung verlässt der Zuhörer den Sitzungsraum 
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Nicht öffentlich: 
 
11. Grundstücksangelegenheiten 
 
… 
 
Bürgermeister Petersen schließt um 21:10 Uhr die Sitzung und bedankt sich bei allen Anwe-
senden für die gute Mitarbeit. 
 
 
 
 
Bürgermeister     Schriftführer 


